
 

 
Presidencia de la República 

 
Fecha: 7 de enero de 2022 
 
Resumen: S.E. el Presidente de la República, Sebastián Piñera 
Echenique, realiza Cuenta Pública para la Región del Maule. 
 

 
Muy buenos días, muchas gracias por venir. Señores Ministros, señor 
Senador, señor Delegado, están también alcaldes, consejeros 
regionales, el dueño de casa que es el Alcalde de Talca. 
 
Y la verdad es que uno en estos tiempos se pone más emotivo y todos 
hemos vivido tiempos muy difíciles. La verdad es que si uno se remonta 
en la historia de Chile se tiene que ir al comienzo del siglo pasado 
cuando tuvo que enfrentar la gripe española, año 1914, después la crisis 
política que fue muy dura y que se resolvió con la Constitución de 1925 
y, después, la gran recesión o depresión de 1929.  
 
Pero eso ocurrió en 15 años, a nosotros, nuestra generación, nos ha 
tocado enfrentar las adversidades todas juntas. Y por eso han sido 
tiempos que han puesto a prueba el alma de nuestro país y el temple 
de nuestro pueblo. Y yo me siento muy, muy orgulloso de cómo los 
chilenos y las chilenas hemos enfrentado, hemos reaccionado y hemos 
luchado para superar estas adversidades. 
 
Y hoy día encontrarnos en esta maravillosa Región del Maule, veníamos 
conversando de los proyectos de futuro, una región que tiene tanta 
historia, que es parte del alma y el corazón de la historia de nuestro 
país. Bueno, aquí hay personajes muy distinguidos como, por ejemplo, 
el Presidente Arturo Alessandri, el Presidente Carlos Ibáñez del Campo, 
poetas como Pablo de Rokha, Pablo Neruda que también es de esta 
región, Margot Loyola, el Abate Molina, en fin. Es impresionante cómo 
ha sido un verdadero semillero de figuras que han inspirado el alma de 
nuestro país. 



 
 
Pero también es una región bendita por Dios, yo creo que cuando a Dios 
le tocó crear la Región del Maule, estaba de muy buen humor porque 
nos regaló una región maravillosa, un paisaje, mar, ríos, cordillera y que 
realmente muestra lo mejor de Chile. 
 
Pero todos sabemos que la Región del Maule no es solamente ríos, 
valles, montañas, sino que también los maulinos y las maulinas le dan 
un carácter muy, muy especial. De hecho, la palabra maulino se asocia 
con astucia y, por lo tanto, es un lugar lleno, lleno de riqueza, lleno de 
oportunidades materiales y espirituales que le ha dado mucho a Chile a 
lo largo de su historia. 
 
Y por eso hoy día tener la oportunidad de rendir cuenta, porque cuando 
uno es candidato uno se compromete o promete, cuando uno es 
Presidente tiene que cumplir y rendir cuentas.  
 
Y por eso pusimos en marcha a comienzo del año 2018 un Plan de 
Desarrollo de la Región del Maule, que era un plan que incorporaba 151 
iniciativas, más de US$7.300 millones en inversión. Era un plan 
pensado en grande y es bueno ahora ver cómo hemos logrado cumplir 
ese plan, porque lo cierto es que de las iniciativas que estaban 
contempladas en el plan, hemos logrado avanzar en varios campos 
distintos, desde el terreno agrícola, silvoagrícolas, turismo, salud, 
desarrollo rural, de las cuales el 90% están terminadas o en plena 
ejecución. Y todavía nos queda, señor Delegado, señores Ministros, 
todavía nos queda avanzar más en el cumplimiento de ese plan. 
 
Entre medio pasaron muchas cosas. Yo les voy a contar una anécdota, 
cuando fue el terremoto del 27 F el ministro de Salud de entonces me 
dijo “vamos a tener una crisis sanitaria de proporciones en la Región del 
Maule, ¿por qué? -me dijo- porque se cayeron todos los hospitales”. Era 
muy cierto, se cayó el Hospital de Talca, de Linares, de Parral, de 
Curicó, de Curepto, de Constitución. 
 



 
Ahora venimos de inaugurar el nuevo Hospital de Curicó, que es una 
maravilla. No se pongan celosos porque el de Talca también es una 
maravilla.  
 
Y a propósito de compromisos, yo recuerdo cuando nos comprometimos 
con el senador al Estadio de Talca, usted se comprometió que Rangers 
iba a seguir en Primera División. Ahí está el estadio y ahí está Rangers. 
Pero todavía tiene tiempo porque la vida da nuevas oportunidades. 
 
Bueno, pero venimos de inaugurar el Hospital de Curicó y eso es parte 
de un esfuerzo enorme, les voy a contar, de renovar nuestra 
infraestructura de salud que estaba muy obsoleta, porque había 
envejecido, era de las décadas de los 50, los 60 y, además, fue 
golpeada terriblemente por el terremoto. 
 
Y hoy día estamos en este maravilloso Parque Río Claro. El Alcalde me 
contaba que ya está pensando en el Parque El Cerro, 70 hectáreas, 
pero este parque Río Claro que uno tiene recuerdos de niño, que aquí 
pasaba todo, aquí se celebra la fiesta, aquí se celebra el 18, aquí venían 
los niños a jugar, era un balneario en verano y, por tanto, es un parque 
que tiene tanta historia y está tan en el alma de esta ciudad, que es un 
verdadero privilegio poder ahora darle curso a un Proyecto Bicentenario, 
porque es un proyecto del Legado Bicentenario. 
 
¿Qué es el Legado Bicentenario? Que nosotros, la generación del 
Bicentenario, ¿qué le queremos dejar como legado a las futuras 
generaciones? Cuando uno recuerda el Centenario a uno se le viene a 
la cabeza muchas cosas, el Museo de Bellas Artes, la Biblioteca 
Nacional, bueno, todas en Santiago, pero también en otras partes. 
Ahora queremos dejar un legado, pero no solamente en Santiago como 
fue para el Centenario, sino que en todos Chile.  
 
Y este parque es parte de ese Legado Bicentenario. La primera etapa 
eran 2,5 hectáreas, ya se entregó, zona de juegos, pero viene ahora 
zona de quinchos, ciclovía, pero estamos ahora en la segunda etapa 
que está con casi 60% de avance y que va a agregar 7,6 hectáreas más 
para completar un parque, como Talca lo necesita y lo merece. 



 
 
Y éste es un parque que está a la orilla del Río Claro, estábamos 
viéndolo, ahí se ven las consecuencias de la sequía, pero que va a tener 
juegos de agua, seis muelles flotantes, una plaza deportiva, vamos a 
extender la ciclovía. 
 
Y proyectos como el Parque Río Claro no es único, estamos haciendo 
un verdadero esfuerzo por renovar los parques de Chile, y ahí el Parque 
Mapocho Río, el Parque de la Isla Cautín en La Araucanía, el Parque 
Costanera en Puerto Montt, en el norte tenemos parque en el Río Loa. 
En fin, estamos haciendo muchos parques porque este cambio climático 
nos ha hecho ver que cada día es más importante compartir y armonizar 
mejor con la naturaleza. 
 
Y quiero destacar, también, por supuesto, el Hospital de Curicó que lo 
acabamos de visitar, 400 camas, 12 pabellones, realmente un 
verdadero lujo y va a prestar atención a más de 275 mil personas, pero 
no solamente de Curicó, sino que también Teno, Romeral, Molina, 
Sagrada Familia, Hualañé, Licantén, Vichuquén, Rauco, en fin. 
 
Pero lo importante que estas se suman a muchas otras obras que 
hemos llevado adelante en la Región del Maule, los CESFAM de Yerbas 
Buenas y Pencahue -la saludo señora concejal, en sus tiempos era 
alcaldesa- y, por tanto, el SAR de Constitución, Villa Alegre, Las 
Américas en Talca, el Hospital de Linares que ya inició su construcción, 
los hospitales de Constitución, Parral y Cauquenes que se encuentran 
en plena etapa de diseño. 
 
Estamos haciendo una renovación muy grande de la infraestructura de 
salud en la Región del Maule. 
 
Y, además, siguiendo con otros compromisos del Plan Regional, 
solamente para mencionar algunas, durante estos años hemos logrado 
entregar 61 mil soluciones habitacionales entre viviendas nuevas y 
también lo que es mejoramiento de viviendas, y eso ha significado un 
esfuerzo enorme y que, por lo demás, este año está presupuestado que 
este esfuerzo va a continuar y con aún más fuerza. Acabamos de hacer 



 
un anuncio con el Ministro de Vivienda que es entre Serviu y distintos 
organismos públicos tenían 100 mil sitios y lo que dijimos fue “bueno, 
demos un paso adelante y en lugar que esos 100 mil sitios estén en el 
patrimonio y en las contabilidades del Serviu, entreguémoselos a las 
familias.  
 
Y eso es lo que estamos haciendo ahora, entregar los sitios con un 
compromiso de construcción en tres años y medio, lo cual va a permitir 
dar un salto adelante en el déficit habitacional que es del orden de las 
600 mil casas y tenemos que avanzar en ir cerrando esa brecha. 
 
Pero además de eso hemos hecho muchos esfuerzos de inversión. Por 
ejemplo, en APR que ha sido una de las grandes preocupaciones del 
Ministro Moreno, hemos invertido cifras récords, de hecho, en esta 
región hemos dotado a más de 14 mil familias de la región que no tenían 
agua potable, con agua potable. 
 
Otro tema que es importante de mencionar es la parte educacional. Yo 
recuerdo que hace 10 años atrás o más, 11 años atrás, dijimos “¿por 
qué los Liceos de Excelencia están casi todos en Santiago?”, en esos 
tiempos el Instituto Nacional, el Carmela Carvajal, el Barros Arana. 
“¿Por qué no les damos la misma oportunidad a las regiones?”  
 
Y ahí surgió la idea de los Liceos de Excelencia Bicentenario y 
comprometimos Liceos de Excelencia Bicentenario en la Región del 
Maule. ¿Cuál es la diferencia? Ustedes ven cómo han evolucionado los 
Liceos Emblemáticos, que tienen siglos de historia como los que yo 
mencionaba y los Liceos Bicentenarios que son jóvenes, 10 años los 
con más antigüedad.  
 
La diferencia es simple, en el Liceo Bicentenario para poder ser Liceo 
Bicentenario, y esto me recuerdo yo que entrevistábamos 
personalmente al director, a los padres, a los profesores, a los alumnos, 
tiene que haber un compromiso con la excelencia educacional de todos, 
del director, de los profesores, de los padres, de los alumnos. Y ése es 
un compromiso que se firma un compromiso muy solemne, de que va a 
haber excelencia, que todos van a estar… y, por tanto, para que haya 



 
excelencia tiene que haber disciplina, tiene que haber respeto, muchas 
de las cosas que no están en otros liceos. 
 
Bueno, los Liceos de Excelencia hoy día, 10 año después, son los 
mejores liceos de Chile, están en casi todas las regiones, los mejores 
liceos son Liceos Bicentenario de Excelencia y son los que tienen mayor 
preferencia de los padres y lo pudimos ver una vez más en el proceso 
de postulación.  
 
Bueno, aquí tenemos 22 Liceos Bicentenario de Excelencia en la 
Región del Maule, que es prácticamente tres veces más de lo que 
habíamos comprometido originalmente. 
 
Y la verdad que es cierto que esta región ha sufrido muchos, muchos 
embates en el último tiempo, porque la pandemia ha golpeado duro y la 
sequía ha golpeado duro, la crisis económica ha golpeado duro, la crisis 
social ha golpeado duro. Pero, yo quiero decir que en materia sanitaria 
esta región ha tenido un muy buen comportamiento. Tenemos casi 1 
millón de personas vacunadas con dos dosis, tenemos una cifra muy 
importante que están ya con la tercera dosis y vamos a empezar muy 
próximamente, de hecho, el próximo lunes con la cuarta dosis. 
 
Porque lo que muestra la evidencia empírica es que el efecto de las 
vacunas, con el tiempo y con la aparición de nuevas variantes, se va 
debilitando. Entonces, en lugar de esperar a que se debilite, que es lo 
que les ha pasado a muchos países por quedarse dormido en los 
laureles, viene una nueva variante y hace un efecto devastador, como 
está pasando hoy día en Europa, en Estados Unidos, en Argentina. 
 
Nosotros decidimos igual como pusimos la tercera dosis temprano en el 
mes de agosto, anticipar la cuarta dosis que parte esta semana que 
viene. Y eso es muy importante porque lo más importante es proteger 
la salud y la vida de las personas, y yo sé que aquí la pandemia ha 
golpeado duro. 
 
Y les quiero contar, este virus nuevo, Ómicron, es muchísimo más 
contagioso. Piensen ustedes que Estados Unidos tenía 1 millón o tuvo 



 
1.400.000 contagios en un día, Francia más de 300.000 contagios en 
un día, es como si Chile tuviera 100.000 contagios diarios, cuando nos 
comparamos con Francia. 
 
Bueno, lo cierto es que ahora también en Chile vamos a ser golpeados 
por el Ómicron, por este nuevo virus, esta nueva variante, pero nos 
hemos protegido bien, hemos tomado las precauciones, Chile está en 
el nivel 1,2,3 en materia de vacunación, en materia de protección de 
fronteras, en materia de resguardos y de cuidados personales.  
 
Y por eso estamos esperando, que va a venir, de hecho, ya está aquí 
en Chile, Ómicron, pero estamos bien preparados. Por eso el mensaje 
de tranquilidad, nos hemos preparado bien; de cautela, cuidemos. 
 
Y, finalmente, también hemos hecho un esfuerzo muy grande por 
recuperar nuestra economía y el empleo. Piensen ustedes que la 
recesión de la economía mundial el año pasado golpeó al mundo entero, 
también a Chile. Y, de hecho, el año pasado, el antepasado ya, uno 
tiene que hacer el cambio, el año 2020 Chile fue muy golpeado por la 
recesión, caímos 5,8%. El año que terminó recién Chile va a crecer del 
orden del 12%, o sea va a ser uno los países que más crece en el mundo 
y que más ha recuperado los empleos perdidos en el mundo. 
 
Por eso, también, se refleja en los 77 mil empleos que perdimos en esta 
región, hemos logrado recuperar un alto porcentaje de ellos, pero esto 
es una tarea que va a ser permanente.  
 
Y por eso yo siento que Chile ha logrado enfrentar bien la adversidad, 
la crisis política, la crisis sanitaria, la crisis económica, la crisis social. 
Enfrentamos bien la crisis sanitaria, la economía se está recuperando 
con mucha fuerza, pusimos en marcha una Red de Protección Social 
que es una de las más robustas y más amplias del mundo, llegamos a 
acompañar, apoyar y aliviar a 17 millones de compatriotas, transferimos 
el 10% del Producto Interno Bruto. 
 
Y, por lo tanto, yo siento que, y esto como Presidente me da mucha 
alegría, de que una vez más los chilenos y las chilenas demostramos 



 
nuestra capacidad de enfrentar la adversidad, que ha sido una 
compañera de ruta a lo largo de nuestra historia y ustedes lo saben 
mejor que nadie. 
 
Y por eso creo que lo que Chile ha logrado hacer y lo que los chilenos 
hemos logrado hacer es algo que es mérito de todos y que debiera 
enorgullecernos a todos. Yo tengo una idea de que cuando fue el 
terremoto del 27 F, el país se unió frente a la tragedia y todos nos 
pusimos el hombro para reconstruir. Recuérdense ustedes cómo estaba 
Talca después del terremoto, era una cosa que parecía una ciudad que 
hubiera estado bombardeada como en la Segunda Guerra Mundial. Y, 
sin embargo, todos nos unimos y logramos reconstruir nuestro país en 
cuatro años, que muchos creían que era imposible. 
 
Esta vez nuevamente hemos sido golpeado por la adversidad, pero yo 
siento que esta vez, en lugar de unirnos, nos hemos dividido más de la 
cuenta. Y por eso yo pienso que un país dividido no tiene futuro, una 
casa dividida no puede prevalecer. 
 
Y por eso quiero en esta maravillosa Región del Maule dar un mensaje 
de futuro, de esperanza. Ésta es una región que tiene todas las 
oportunidades, el turismo, la agricultura, su gente que ha sido siempre, 
ha tenido siempre un papel protagónico, la silvoagricultura y todo eso le 
dan un potencial enorme a esta región.  
 
Lo único que puede frenar el desarrollo de Chile es la división de los 
chilenos. Por eso yo pudiera terminar estas palabras es diciéndoles a 
nuestros compatriotas que unidos somos capaces de lograrlo todo, 
divididos no vamos a llegar a ninguna parte. Ahora que hay nuevas 
autoridades en todos los frentes, yo quiero decirles que más allá de 
nuestras legítimas diferencias, siempre pienso, y esto es un consejo 
para el Presidente, que nunca se debe olvidar que es el Presidente de 
todos y cada uno de los chilenos. 
 
Y por eso en esta maravillosa región que tiene maravillas como el Valle 
de Curicó, el Radal Las Siete Tazas, Vilches Altos de Lircay, el Lago 
Colbún, Linares, el Cajón de Achibueno y podríamos seguir, es un muy 



 
buen lugar para decirles a todos nuestros compatriotas que tengan un 
año 2022 en se puedan desarrollar sus talentos, cumplir sus sueños, 
estar cerca de sus seres queridos y lo que todos queremos, ser felices. 
 
Muchas gracias. 
 


